
UFSCAR – CECH (Centro de Educação e Ciências Humana)1 

2 
ATA DA 04ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO CIENTÍFICO DA UNIDADE 3 

ESPECIAL DE INFORMAÇÃO E MEMÓRIA - UEIM,  REALIZADA EM 21 DE AGOSTO 4 

DE 2019, ÀS 14h30, NO AUDITÓRIO DA UEIM - CECH/UFSCar. 5 

Às quatorze horas e trinta minutos, do dia vinte e um de agosto, no ano dois mil e 6 
dezenove, no auditório da UEIM, na presença dos abaixo-assinados, foi realizada a 7 
quarta Reunião Ordinária do Conselho Científico da Unidade Especial de Informação e 8 
Memória, UEIM/CECH, sob a presidência do coordenador desta Unidade, Prof. Dr. 9 
Joelson Gonçalves de Carvalho.   INFORMES DA COORDENAÇÃO: Primeiro o 10 
Prof. Dr. Joelson Gonçalves de Carvalho abriu a reunião agradecendo a presença de 11 
todos, informando sobre o relatório de atividades da UEIM distribuído aos presentes, do 12 
período de 15/03/2018 a 21/08/2019, que posteriormente deverá ser divulgado através 13 
de e-mail para toda a comunidade vinculada a esta Unidade.  A seguir, a Secretária da 14 
UEIM, auxiliar em administração Gisele Aparecida Monti Carmelo Donadoni, leu os 15 
informes do número 01 (um) ao número 15 (quinze) para os presentes. 1- Recebemos 16 
a doação de uma (01) Máquina Leitora de Microfilmes da Igreja dos Mórmons de São 17 
Carlos, através do Sr. Olívio Filippelli, em junho de 2018, por intermédio do Sr. Matheus 18 
da Silva Luiz , da Fundação Pró-Memória de São Carlos. Foi enviado e-mail 19 
agradecendo a todos;  2- Recebemos também uma doação de quatro (04) exemplares 20 
de Jornais de São Carlos do séc. XIX, pelo Sr. José Lotumulo Jr. Os mesmos já foram 21 
digitalizados e incorporados ao acervo;  3 - Recebemos através da SIN – Secretaria de 22 
Informática da UFSCar, uma máquina impressora, scanner e xerox;  4 -  Em 20/04/2018, 23 
recebemos o ofício do DL nª 031/2018, indicando os docentes: Profa. Dra. Ariani Di 24 
Filippo como Titular e Prof. Dr. Daniel Marinho Laks como Suplente, para representar o 25 
DL -  Departamento de Letras no Conselho Científico da UEIM, em substituição à Profa. 26 
Dra. Luciana Salazar Salgado;5 - Em 12/07/2019, recebemos o ofício do DL nº 27 
053/2019, indicando a Profa. Luciana Salazar Salgado para representar a Departamento 28 
de Letras como titular no Conselho Científico da UEIM, em substituição à Profa. Dra. 29 
Ariani Di Filippo. O Prof. Dr. Daniel Marinho Laks continuou como Suplente; 6- Em 30 
03/09/2018, recebemos o ofício NILS nº 001/2018 da Profa. Dra. Tânia Pellegrini – 31 
Formalizando  a  Profa.  Dra. Rejane  Cristina  Rocha  como  Coordenadora  do  NILS; 32 
7 –  Em 19/08/2019 recebemos o ofício do NEAB nº 005/2019, indicando a Profa. Dra. 33 
Camila Simões Rosa do DTPP – Departamento de Teoria e Práticas Pedagógicas, como 34 
suplente da Profa. Dra. Tatiane Cosentino Rodrigues, no Conselho Científico da UEIM;  35 
8- A Secretária Gisele Ap. Monti Carmelo Donadoni informou também sobre a 36 
aprovação “ad referendum” da Solicitação de afastamento parcial para o 2º semestre de 37 
2018 do Bibliotecário Documentalista da UEIM, Ricardo Biscalchin, para realização de 38 
Doutorado na UNESP em Marília/SP; 9- Continuando, Gisele informou sobre a 39 
aprovação “ad referendum” do Relatório do 2º semestre de 2018 do Bibliotecário 40 
Documentalista da UEIM, Ricardo Biscalchin, para realização de Doutorado na UNESP 41 
em Marília/SP; 10-  Informou também sobre a aprovação “ad referendum” da solicitação 42 
de afastamento parcial do Bibliotecário da UEIM, Ricardo Biscalchin, para realização de 43 



Pós-Graduação a nível Doutorado, no Programa em Ciência da Informação, na UNESP 44 
campus de Marília/SP, para o 2º semestre de 2019, às 3ªs feiras, das 13h00 às 17h00 45 
e às 5ªs e 6ªs feiras, das 08h00 às 12h00 e das 13h00 às 17h00, totalizando 20 horas; 46 
11-  Em seguida informou sobre a aprovação “ad referendum” da Solicitação para 47 
Licença Capacitação do TA Bibliotecário Documentalista da UEIM, Ricardo Biscalchin, 48 
período de 22/04 à 20/07/2019, para realizar intercâmbio na Universidade de Coimbra 49 
em Portugal. Processo nº 23.112000584/2019-70; 12- Após, informou sobre a 50 
aprovação do Relatório “ad referendum” pelo CoC/CECH em 22/03/2018, da Licença 51 
Capacitação do TA Bibliotecário Documentalista da UEIM, Ricardo Biscalchin, período 52 
de 22/04 à 20/07/2019, para realizar intercâmbio na Universidade de Coimbra em 53 
Portugal. Processo nº 23.112000584/2019-70;  13-  A Secretária Gisele leu a Resolução 54 
ConsUni nº 901 de 29/06/2018, sobre a inclusão do “item VI do art. 7º” no Regimento 55 
Interno da UEIM aonde o servidor TA Bibliotecário Documentalista, responsável pelo 56 
acervo desta Unidade na Estrutura Organizacional da UEIM, passa a ter direito a voz e 57 
voto no Conselho Científico da UEIM. Processo 23112/001130/1997-86; 14-  A mesma 58 
informou também sobre o projeto submetido no CNPQ pela Profa. Dra. Rejane Cristina 59 
Rocha, Coordenadora do NILS, sobre Repositório da Literatura Digital Brasileira, aonde 60 
o Bibliotecário da UEIM, Ricardo Biscalchin e a Auxiliar em Administração da UEIM, 61 
Gisele Ap.  Monti  Carmelo Donadoni, são colaboradores, compondo juntamente com a 62 
UEIM; 15-  Gisele informou que o TA Bibliotecário Documentalista da UEIM, Ricardo 63 
Biscalchin, submeteu na ProEx Projeto “Digitalização dos Jornais Raros”; 16- Prof. 64 
Joelson Gonçalves de Carvalho disse que, preocupados com a situação após o fatídico 65 
incêndio do Museu Nacional do Rio de Janeiro, resolvemos procurar a PU, prefeitura do 66 
campus da UFSCar para solicitar um diagnóstico da segurança do nosso prédio. Fomos 67 
atendidos neste primeiro diagnóstico e informados que a maioria dos prédios da UFSCar 68 
encontram-se na mesma situação, inclusive com extintores vencidos. Ficou bastante 69 
claro que é uma realidade para além do prédio do CECH. Neste caso solicitamos os 70 
procedimentos necessários para avançar sobre o assunto o mais rápido possível, para 71 
termos o mínimo grau de proteção do nosso acervo.  Após, encaminhamos ofício UEIM 72 
nº 014/2018 de 02/10/2018 ao Engenheiro Diretor da DiEng/EDF/PU, Sr. Matheus 73 
Morais Minatel, sobre as tratativas que tivemos com o Prefeito da PU, Sr. Sérgio Ricardo 74 
Pinheiro Nunes, em reunião na UEIM no dia 12/09/2018, sobre uma possível instalação 75 
de sistema contra incêndios na UEIM, em continuação ao e-mail de 27/09/2018 76 
encaminhado à Profa Maria de Jesus Dutra dos Reis, Diretora do CECH. Em 05/06/2019, 77 
recebemos o Ofício EDF nº 084/2019. Como a EDF esclareceu que Universidade não 78 
teria recurso para arcar com essa despesa, foi sugerido que a UEIM pudesse fazer a 79 
instalação necessária. Não satisfeitos com esta resposta, encaminhamos Ofício UEIM 80 
nº 004/2019, para a diretoria do CECH, em 16/07/2019, para ciência e demais 81 
procedimentos sobre a continuidade da demanda. A Diretora do CECH, Profa. Dra. 82 
Maria de Jesus Dutra dos Reis encaminhou o processo nº 2399/2019-10 solicitando 83 
uma reunião entre ProAd, CECH, UEIM, e com a presença do servidor do EDF que 84 
acompanha a referida demanda, para avaliar o problema e possíveis soluções para 85 
redução dos riscos imediatos. Na sequência, recebemos cópia do Ofício GR nº 86 
664/2019 de 31/07/2019, que a Profa. Dra. Wanda Machado Hoffmann  encaminhou ao 87 
Pró-Reitor de Administração, Sr. Márcio Merino Fernandes, solicitando continuidade aos 88 
encaminhamentos,  quanto à instalação de sistema contra incêndio na UEIM, devido a 89 
importância do nosso acervo; 17-  Gisele informou que foram comprados 03 ventiladores 90 
e 02 HD externo, com verba RTN destinada à UEIM referente à 2018, já devidamente 91 
patrimoniados; 18- Gisele informou que foi encerrado o estágio administrativo do Bruno 92 
Rafael Caldeira em julho/2018 na UEIM; 19- Informou também que iniciou o contrato da 93 
estagiária administrativa Thaís Rodrigues de Sousa em 01/07/2019; 20- Ricardo 94 



Biscalchin, Bibliotecário Documentalista da UEIM, disse que a UEIM recebeu uma 95 
demanda para Pesquisa da doutoranda Elizabete R O Mathieu, residente em Paris, 96 
intitulada “Operários e patrões nas fazendas de café de São Paulo 1888 a 1930”. Foram 97 
pesquisados em nossos arquivos, via on-line, os jornais raros digitalizados, sobre 98 
processos crimes e outros documentos, referentes  às greves, as fugas, os 99 
espancamentos, os crimes, as denúncias feitas pelos operários agrícolas em delegacia 100 
de polícia, consulado e Patronato Agrícola, ocorridos nas fazendas de café de São Paulo 101 
de 1888 a 1930;  21- Ricardo Biscalchin, disse também que a UEIM recebeu um e-mail 102 
em 04/10/2018, da Sra. Ana Paula Flauzino, do Departamento de Projetos da Secretaria 103 
de Urbanismo da Prefeitura Municipal de Limeira, agradecendo nossa ajuda em localizar 104 
documentos no acervo da UEIM, comprovando que um prédio que estava para ser 105 
demolido, seria um prédio histórico. Depois de terem realizado muita pesquisa 106 
descobriram que o lugar, realmente havia sido o Grêmio Recreativo Limeirense, ou 107 
“Clube dos Pretos”, além de ter recebido o início da ETEC Trajano Camargo, importante 108 
escola da cidade de Limeira. Graças a esses documentos encontrados nos arquivos da 109 
UEIM, puderam comprovar que esse clube realmente havia existido naquela cidade, e 110 
agora poderão reconstruir a história e frisar sua importância para o povo negro de 111 
Limeira; 22- Atualização sobre as pesquisas realizadas no acervo da UEIM.  Ricardo 112 
Biscalchin disse que a UEIM está recebendo bastante demanda para pesquisas. 113 
Inclusive que, após os jornais do sec. XIX terem sido digitalizados, a UEIM tem atraído 114 
muitos pesquisadores, tanto da UFSCar, quanto pesquisadores externos; 23- A 115 
secretária Gisele reforçou sobre a divulgação da “Instrução de Trabalho UEIM nº 116 
001/2018” sobre as regras para agendamentos do auditório da UEIM;  24-  A secretária 117 
da UEIM, Gisele Donadoni apresentou o parecer da PF/UFSCar sobre uma consulta 118 
feita por esta Unidade (Ofício UEIM nº 012/2018) - Processo  nº 23112.002776/2018-119 
30, sobre Direito de Imagem. (E-mail  27/08/2018); 25-  Gisele atualizou que houve a 120 
manutenção do telhado do auditório da UEIM. A DiMan trocou as telhas que estavam 121 
quebradas; 26- Atualização sobre ofício UEIM nº 005/2018, encaminhado à SIN em 122 
18/04/2018, sobre a instalação de um software livre (Biblivre), para o 123 
armazenamento e gestão do acervo digital da UEIM. Prof. Joelson Gonçalves de 124 
Carvalho disse que continuamos solicitando o apoio da SIN para instalação de um 125 
sistema de software livre (Biblivre) para que nossa demanda seja atendida. Profa. Maria 126 
de Jesus Dutra dos Reis solicitou que a UEIM solicite uma posição do SIBI (Sistema 127 
Integrado de Bibliotecas UFSCar) por escrito, sobre a possibilidade de utilização do 128 
“Pergamun” pela UEIM ou, em caso negativo, poder construir outra maneira para 129 
disponibilizar o acervo digitalizado aos pesquisadores. Prof. Joelson considerou que a 130 
UEIM deva ter continuar a ter uma ligação direta com o CECH. Lembrando que a maioria 131 
das pesquisas realizadas com o acervo da UEIM é pela área de humanas; 27-  Gisele 132 
Donadoni apresentou uma planilha com toda utilização do auditório da UEIM no 2º 133 
semestre 2018. Novamente foram esclarecidas as regras atuais para agendamento do 134 
auditório da UEIM, conforme IT UEIM nº 001/2018. Profa. Maria de Jesus Dutra dos 135 
Reis sugeriu inserir o agendamento do auditório da UEIM no sistema SAGUI. A 136 
secretária da UEIM, Gisele Donadoni se propôs estudar a viabilidade;  28- Atualização 137 
sobre a doação do aparelho toca discos de vinil, marca TECNICS – Direct Drive 138 
Player System e duas caixas acústicas, mais um aparelho toca fitas K7 – duplo, 139 
marca SONY, pela Profa. Dra. Thaís dos Guimarães Alvin Nunes, Chefe do DAC. A 140 
secretária da UEIM, Gisele Donadoni disse que a UEIM continua buscando um aparelho 141 
reciver (amplificador) para complementar o equipamento de som que esta Unidade 142 
recebeu em doação através da Profa. Dra. Thaís dos Guimarães Alves Alvin Nunes do 143 
DAC - Departamento de Artes e Comunicação da UFSCar. Disse que a Profa. Ana Luiza 144 
Pereira Barbosa, também docente do DAC, entrou em contato com esta secretaria 145 



dizendo que está tentando providenciar o referido aparelho. Profa. Maria de Jesus Dutra 146 
dos Reis também se prontificou  a tentar conseguir um amplificador que se adeque ao 147 
aparelho;  29- Em uma política de desfazimento, a BCo da UFScar oferece o acervo 148 
do Sr. João Roberto Martins, pai do Prof. Dr. João Roberto Martins Filho para a 149 
UEIM.  Prof. Joelson Gonçalves de Carvalho lembrou que a algum tempo o Sr. João 150 
Roberto Martins, pai do Prof Dr. João Roberto Martins Filho, professor Sênior 151 
aposentado do DCSo -  Departamento de Ciências Sociais UFSCar,  doou para a BCo 152 
– Biblioteca da UFSCar todo seu acervo. Prof. Joelson disse que em 12/04/2019 fomos 153 
surpreendidos com o ofício BCo nº 034/2019, oferecendo uma possível doação desse 154 
acervo para esta Unidade, caso a UEIM tenha interesse em manter o referido acervo, 155 
porque a BCo está trabalhando com uma política de desfazimento. Após o ocorrido, o 156 
Prof. Joelson disse que entrou em contato com o Prof. João Roberto, que se disse 157 
bastante assustado com o fato, manifestando bastante interesse em manter o acervo 158 
na UEIM. Em resposta à BCo, esta Unidade enviou o ofício UEIM nº 002/2018, 159 
solicitando uma descrição mais detalhada do material a ser doado. Na sequência, 160 
recebemos o ofício BCo nº 047/2019 com a descrição do acervo, através do relatório do 161 
Sistema “Pergamum” da BCo.  Após, o Ricardo Biscalchin, Bibliotecário Documentalista 162 
da UEIM e o Prof. Joelson Gonçalves de Carvalho, estiveram no AT 3, pois o acervo já 163 
havia sido retirado da BCo. Lembrando que atualmente o referido acervo está ocupando 164 
03 (três) salas no AT 3. Precisamos deixar claro que, embora a BCo tenha 165 
disponibilizado 18 (dezoito) estantes para virem junto ao acervo, a UEIM não possui 166 
espaço necessário para recebê-lo. Profa. Maria de Jesus sugeriu para a UEIM solicitar 167 
inclusão como ponto de pauta na próxima reunião do CoC/CECH;  30- Atualização 168 
sobre a organização do acervo Geral da UEIM.  Ricardo Biscalchin, Bibliotecário 169 
Documentalista da UEIM disse que a sala de acervo foi reorganizada de modo a otimizar 170 
o uso do espaço, transformando a sala em um ambiente de guarda de acervo e de 171 
estudo, sendo composto por mesas e cadeiras para estudo e estantes para 172 
armazenamento do acervo. A iluminação da sala foi melhorada com a troca de lâmpadas 173 
e ampliação no número delas. A sala inclusive já recebeu diversos pesquisadores e 174 
alunos em pesquisas individuais e em trabalhos de disciplina, atendendo a contento 175 
todos;   31- Interesse pela Profa. Denise Vilela em participar do Conselho Científico 176 
da UEIM.O Prof. Dr. Joelson Gonçalves de Carvalho disse que recebeu uma demanda 177 
feita pela Profa. Denise Vilela, do DME – Departamento de Metodologia de Ensino sobre 178 
uma possível participação dela no Conselho Científico da UEIM. O mesmo esclareceu 179 
que, de acordo com o Regimento Interno da UEIM, este Conselho Científico é formado 180 
a partir dos Coordenadores dos Núcleos que compõem a UEIM, que são: o NILS – 181 
Núcleo Interdisciplinar de Literatura e Sociedade, o AAL – Arquivo Ana Lagôa e o NEAB 182 
– Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros, que contribuem bastante com o nosso trabalho, 183 
mas que são independentes e autônomos em relação à UEIM. É formado também por 184 
01 (um) representante de cada curso que tenha vínculo com esta Unidade. E, como 185 
prerrogativa desse Regimento Interno, para que a pessoa possa concorrer a Chefia da 186 
UEIM, a mesma tem que, obrigatoriamente, ser membro deste Conselho. E, Para não 187 
cercear nenhum interesse em contribuir, Prof. Joelson esclareceu também que, por 188 
sermos uma instituição pública,  qualquer pessoa pode participar da reunião de 189 
Conselho Científico da UEIM com direito a voz, caso o Conselho considere importante, 190 
mas sem direito a voto.   INFORME DOS MEMBROS:   1-  Ricardo Biscalchin, 191 
Bibliotecário Documentalista da UEIM informou que foram incluídas mesas na sala de 192 
acervo geral da UEIM para que possa ser utilizada também para estudos. Lembro que 193 
já foram ministradas aulas pelas Professoras Paula Regina Dal’Evedove do DCI – 194 
Departamento de Ciência da Informação e Luciana Salazar Salgado do DL – 195 
Departamento de Letras da UFSCar;   2-  Profa. Maria de Jesus Dutra dos Reis informou 196 



sobre a doação de uma TV, com dinheiro de projeto, a qual foi instalada no corredor em 197 
frente à porta de entrada da UEIM, com o objetivo de rodar anúncios e informes gerais 198 
para a comunidade que frequenta o CECH;  3- Profa. Maria de Jesus Dutra dos Reis 199 
disse que fez o possível para tentar reverter a situação referente ao término da FG’s 200 
(Funções Gratificadas) de alguns servidores do CECH;  4- Profa  Camila Simões Rosa, 201 
docente do DTPP – Departamento de Teoria e Práticas Pedagógicas da UFSCar, 202 
informou que foi indicada como suplente, para compor o Conselho Científico da UEIM 203 
juntamente com a titular Profa. Tatiane Cosentino Rodrigues.  PAUTA: 1-  Aprovação 204 
Ata Conselho Científico da UEIM de 15/03/2018.   Foi aprovada  por  unanimidade;  205 
2-  Consulta para troca do miolo da chave da porta de vidro, da entrada da UEIM. 206 
Fazer cópia para os responsáveis que utilizam o espaço. Após consulta aos membros 207 
presentes, foi deliberado para a secretaria da UEIM providenciar a troca do miolo da 208 
chave da porta de vidro (entrada) desta Unidade. E para a mesma providenciar também 209 
01 (uma) cópia da chave para os Coordenadores dos Núcleos que compõem a UEIM, 210 
01 (uma) cópia para a secretaria, 01 (uma) cópia para o Bibliotecário Documentalista 211 
responsável pelo acervo,01 (uma) cópia para a Chefia da Unidade e 01 (uma) cópia 212 
para a direção do CECH.  3-  Eleição para nova Coordenação da UEIM.  Profa Dra. 213 
Luciana Salazar Salgado se candidatou para substituir a atual Chefia da UEIM. A 214 
mesma disse que se candidatou porque tem interesse como pesquisadora e docente 215 
pelo acervo da Unidade.  Prof. Joelson Gonçalves de Carvalho sugeriu que fosse 216 
realizada votação aberta. Por unanimidade a Profa. Dra. Luciana Salazar Salgado foi 217 
eleita Chefe da UEIM.  Ausências justificadas: 1- Foram justificadas as ausências da 218 
Profª. Dra. Vera Cepeda e da Profa. Dra. Rejane Cristina Rocha.  Nada mais havendo 219 
a tratar, a reunião foi encerrada às 16h:50, e eu, Gisele Aparecida Monti Carmelo 220 
Donadoni, lavrei a presente ata que vai assinada pelos presentes à reunião, conforme 221 
segue: 222 

1- Joelson Gonçalves de Carvalho____________________________________________________; 223 
2- Luciana Salazar Salgado__________________________________________________________; 224 
3- Maria de Jesus Dutra dos Reis_____________________________________________________; 225 
4- Camila Simões Rosa_____________________________________________________________; 226 
5- Ricardo Biscalchin______________________________________________________________. 227 


